A) IDENTIFICATION

Bien proposé : La forteresse de Suomenlinna

<u>Lieu</u> : Province de Uusimaa

Etat partie : Finlande

Date : 1 octobre 1990

B) RECOMMANDATION DE L'ICOMOS

Que ce bien culturel soit inscrit sur la Liste du Patrimoine mondial au titre du Critère IV.

C) OBSERVATIONS DE L'ICOMOS

Le Bureau du Patrimoine mondial réuni en juin 1991 a confirmé les conclusions de l'ICOMOS relatives au besoin de mettre en place un statut complémentaire particulier pour la zone tampon aux abords du site.

La municipalité d'Helsinki prépare un plan directeur à paraître en 1992 qui intégrera les deux plans directeurs existants portant l'un sur la ville d'Helsinki et l'autre sur ses environs qui jusqu'alors servaient de référence au développement de Suomenlinna et des îles avoisinantes. Le plan cadre de 1992 réserve Suomenlinna pour des lieux de vie et de loisirs alors qu'il fait des îles alentour des centres de détente et de protection de la nature. Suomenlinna et les îles situées à proximité à l'ouest sont en passe d'être classées zones protégées en raison de leur valeur culturelle et historique. La municipalité d'Helsinki s'est engagée à ce qu'aucune construction future ne vienne détruire ou menacer la richesse historique ou culturelle de Suomenlinna.

Le Ministère finlandais de la Défense, en confirmant son intention de poursuivre sa politique régionale de Défense de maintien de ses positions sur l'île, a précisé qu'aucune construction qui défigurerait la spécificité du paysage ne serait édifiée dans la zone des fortifications.

L'ICOMOS apprécie que ces engagements apportent une garantie concernant l'intégrité de la zone tampon autour de Suomenlinna.

D) JUSTIFICATION

En 1747, le Parlement suédois décide de vastes travaux de fortifications des frontières du royaume, dont la création d'un ouvrage défensif dans la rade de Helsinki. Il s'agit de relier entre elles et fortifier plusieurs îles de sorte que l'entrée dans la rade de la ville puisse être contrôlée.

Dès 1748 les travaux commencent sous la direction de l'amiral suédois Augustin Eherensvärd (1710-1772). Il adapta au contexte géographique si spécial les théories de Vauban. Bien que déjà fonctionnelle à la mort d'Ehrensvärd, la forteresse (Sveaborg ou Forteresse de Suède) continue à être renforcée. Le roi Gustave III (1771-1792) semble s'être intéressé de près à ces travaux.

Occupé par les Russes après la guerre de 1808-1809 (malgré sa réputation d'invulnérabilité), elle sera de nouveau renforcée et changera de nom (Viapori). En 1855 (pendant la Guerre de Crimée) les forces franco-anglaises bombardent sans succès la forteresse.

Pourtant des travaux de reconstruction et de nouveaux aménagements seront entrepris. Après l'indépendance de la Finlande (1918) son nom changera une dernière fois en Suomenlinna (ou Forteresse de Finlande).

L'on conserve encore 6 km de murs et 190 bâtiments. Les premiers travaux de restauration ont été effectués dès 1927 et se sont poursuivis jusqu'en 1976. Un nouveau programme d'aménagement (1987) se propose de protéger les monuments, de mettre en valeur le cadre naturel et de donner un nouvel essor socio-culturel à l'ensemble.

- Critère IV. La "Forteresse de Finlande" représente dans l'histoire de l'architecture militaire européenne un exemple exceptionnel, à la fois représentatif des principes généraux de fortification de l'époque et des caractéristiques particulières.

ICOMOS, novembre 1991

